

ENTREVISTA

“Nadie da trabajo por dos días”

Jenny Pontón Cevallos



Eduardo Rivera
Interno en prelibertad
Centro de Rehabilitación
Social de Varones No. 1 de
Quito

¿Hace cuánto tiempo usted está en prelibertad?

Hace dos meses ocho días. La prelibertad de cualquier interno empieza con dos días a la semana y se va aumentando mensualmente un día.

Una vez que una persona ha estado presa en Ecuador ¿qué posibilidades tiene de reinserarse en la sociedad? ¿Cuál es su experiencia?

Es demasiado difícil para un extranjero el estar en una cárcel y al no tener de pronto raíces aquí, conseguir trabajo y desarrollar su cotidianidad afuera. Es duro, es difícil, es de rebusque prácticamente. La prelibertad es muy buena sí, en el sentido de que es un paso a la libertad, pero que es muy difícil es muy difícil. A los nacionales pues de pronto por su cercanía con su familia, de pronto por sus nexos de negocios, vuelven prácticamente a su antigua vida, pero para el extranjero sí es duro.

¿Usted vivía antes en Ecuador?

No, no vivía en el Ecuador

¿Quisiera quedarse aquí o piensa volver a su país?

Obviamente que Quito me parece una ciudad muy tranquila, una ciudad muy próspera, y lo que estamos viviendo, por lo menos en el caso mío que soy colombiano, la guerra que estamos viviendo en Colombia, no me gustaría regresar a mi patria. Me gustaría quedarme aquí, por muchos factores, uno de ellos es el caso de mis hijos, tengo uno de catorce años, otro de nueve años, y prácticamente dentro de poco me los reclutan a la guerrilla, entonces no quisiera esa situación para mis hijos. Yo en este momento estoy buscando una

estabilidad económica para poderlos traer acá.
¿Qué hace los días que está en prelibertad?

Yo conté con muy buena suerte, una señora que hacía voluntariado en el penal me está dando trabajo. Yo empecé a trabajar con ella dentro de la cárcel haciendo algunas manualidades, algunas cosas y ese mismo trabajo lo estoy desarrollando afuera, más otras actividades que me han puesto a hacer. Yo me estoy alojando en donde me están dando trabajo, recibo ahí hospedaje, comida y trabajo, que muy pocos cuentan con esa suerte porque es que a nadie le van a dar un trabajo por dos días, o por tres días. Esa es otra situación que amarra mucho al interno, si le van a dar una prelibertad, debería haber una casa de confianza, con el objetivo de que él pueda salir todos los días a trabajar, porque nadie le va a dar un contrato de dos días ¿y el resto de la semana?

*No hay las garantías,
no hay las oportunidades,
tu sales de la puerta
del penal y sales a la
deriva, al rebusque total,
si no tienes una fuente
de empleo de pronto
puedes hasta reincidir*



¿Cuántas personas que están en el ex penal tienen oportunidad de que este tipo de voluntariado los acoja, les de oportunidades?

Depende de la amistad que se entable adentro, sí, porque eso más bien fue cuestión de amistad, no tanto de organización o institución. Son un par de señoras que muy voluntariamente van y colaboran, de pronto llevan ropa, comida, hacen obra social, de manera individual.

¿Usted cree que el sistema brinda oportunidades para que la persona que sale libre pueda reinserarse nuevamente?

No hay las garantías, no hay las oportunidades, digámoslo así, porque tu sales de la puerta del penal y sales a la deriva, al rebusque total, si no tienes una fuente de empleo de pronto puedes hasta reincidir; no es cierto. Entonces la institución como tal no está brindando las garantías de

reinserción, nosotros estamos pidiendo una casa de confianza, pero la Dirección Nacional no nos ha prestado mayor atención a esta situación, cosa que nos tiene muy, muy preocupados a quienes estamos en prelibertad, porque al ingresar nuevamente al centro corremos un riesgo bastante grande.

¿Qué riesgo corren?

Porque en cierto modo somos personas que ya hemos cumplido un ciclo carcelario y mucha gente, quienes no lo obtienen, de pronto por envidia, de pronto por algunas situaciones o circunstancias, le pueden hacer problema para que a uno le quiten la prelibertad o cosas así por el estilo.

¿Entonces ustedes lo que solicitan es una zona especial para quienes están en prelibertad?

Una zona especial para prelibertad exactamente, con el objetivo también de irse descontaminando, si lo hablamos así vulgarmente. Ha habido uno o dos casos de compañeros que estaban en prelibertad y han reincidido, entonces de pronto sí es un llamado a la institución para que ponga en pie lo antes posible "la casa de confianza". Primero, buscando la integridad de los mismos preliberados, y segundo, buscando una verdadera reinserción o una adaptación plena a la sociedad. 



Francis "Cocó" Lazo